

# CLARITO

PERIÓDICO GRAN DEDIDOR DE VERDADES

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

Trimestre . . . . .	1 peseta
Número suelto . . . . .	5 céntimos

Redacción y Administración:  
Calle Sta. Ana, núm, 5

*No se devuelven los originales*

La correspondencia debe dirigirse al Administrador  
Los trabajos irán firmados, siendo responsable su autor.

## Justicia per a tots

Volem justícia, Sr. Torras, en tot. Nosaltres no diem que no s'haigi de pagar com digué V.; nosaltres que varem seguir la proposició de vosté substituint als Consums, diem que sens ingressos la vida municipal es morta. No volém sapiguer nosaltres qui confeccioni'l repartiment, perquè aixís com V. no tingué altre arma que la de que el repart protestat era fet de'n Tardá, per a mouer aquell sarau, per nostre part diem que'l repart, apesar de que la llei diga deu confeccionarse mitjansan-ti les seccions, enteném que tot aixó no es factible, doncs el repartiment deu ésser fet per persona pràctica, amb consciencia de lo que fa i coneixedora de la riquesa i utilitats que cada vehí reporti, sense mires insanes de capelleta, de partidismes.

Som partidaris com aquell día de la substitució dels Consums, perquè enteném que farà mes factible la vida i llivertat de nostra vila i favorirà al desenrotllo de nostres mercats.

Sostením el pagar, pero amb justícia; no predicarém contra éll com va fer V., ens hi oposarém com fem, si no es just, perquè aixís deu ferho vosté are que s'ens ha tornat fervent católic i bon demócrata, acompanyat de'n Juanito—republicá de Sant Feliu—encare que'n aquest potser are s'estimaría mes que hi haguessin els Consums i passar per allí ont no passessin els demés.

¿Per quina raó s'han rebaixat certes utilitats a varis industrials? ¿Vol demostrarnos la raó, vol dirnos amb quina llei s'apoya? La llei sustitutiva

autoritza als municipis posar uns arbitris sobre la contribució industrial fins al 32 per cent i no fa distincions, es tot en general. La llei municipal en son article 138 deixa que'ls ajuntaments pugan multiplicar de 5 a 20 vegades la contribució industrial com utilitats, no fa tampoc distincions tinguén d'ésser absolutament per tots iguals.

¿Per quina raó als fabricants després d'haversels desestimat el recurs de queixa per la Junta Municipal i confirmats per la Delegació d'Hisenda, en sessió de 26 de Juliol, l'Ajuntament que V. presideix, els rebaixá les utilitats? Si trobaren alguna llei que'ls autoritzés, no suposem que fos feta no mes per a aquets senyors sinó que en tot cas, seria per a tots. Per aixó, senyor Torras, molts industrials petits ens oposém de pagá perquè volém se'ns consideri per igual, perquè som demócrates i per aixó demaném justícia.

Passem are a la contribució urbana. Hem dit que volém pagar i sostením que'ls reparts han de confeccionar-los personas imparcials i coneixedores de la riquesa que cada un posseeix, no inspirats per mires particulars ni egoismes. Passem amb un sol fet: en Ramón Novellas (a) Pintaire, es propietari de la Fonda d'Europa; del *Café Manel* y de les cases aquelles de devant del Parque i aquestes finques están amillorades al Registre Fiscal molt baixes, molt desproporcional als lloguers que'n treu. D'aqueixa maneral les te amillarades en Manel Muntañá, en tal concepte que si mal no recordém, les dugues que te a S<sup>ta</sup> Elisabet, les te amillorades a una riquesa de 45 pessetes cada una. Si com a repart se dobla

l'utilitat no es just que siga general perquè la Fonda d'Europa, si al Registre Fiscal consta de 300 ptes., val 2,000 de lloguer i ja tením que aquet propietari fa una ocultació de 1,700 ptes, que aquestes les cobra i no 'n paga ni contribució; en cambi hi ha una finca urbana al carrer d'en Palaudaries que l'habita un obrer i aquella'l propietari la te amillarada a 80 pessetes i si com utilitats se li posa 'l doble, surt perjudicat. De manera que nosaltres ens oposém al pago perquè no se ajusta al repart, no solsament per esser fet per un empleiat, sinó perquè volém ser tots igual midats per les mateixes mides i lleis, en tal concepte, que si insisteix en cobrá i embargá als que's queixan amb raó, estém disposats a que vingui una inspecció de Catastré i allavors, cada ú pagarà lo just. Es necessari que si aixó no ho vol, que s'arregli l'assumpte be per tots, perquè'l propietari que te les finques al millor punt de la població i que te una finca urbana que'n cobra un lloguer de 1.000 ptes. i la te millarada per 150 ptes. resulta que cobra 750 ptes. que no'n paga contribució i que al 20 per cent se estalviá aquet propietari 150 ptes. de contribució que **honradament** se les fica a la butxaca.

Si, senyors Novellas, Montañá i demés d'aquell *moviment*: som partidaris, primer, de la substitució dels consums; segón, de pagar lo just i equitatiu; tercer, que la justícia sia per a tots, de manera que volem que a les cargues hi contribueixi tothom segóns ses forces, si aixís no's fa, usarém de nostres drets.

I are, señor Torras, ¿que han de dir tots aquells d'aquell moviment del

no paguen voste que hi feu fer tanta xaranga? ¿Perqué no'ls ho deia que tart o d'hora pagarian i, tots los plats trencats, afegim nosaltres, que are no s'escamaría ningú i'l veneraría tot-hom com a un miraculós? ¡Clar! Com que sens aquell abrigall no hauría alcansat lo tant desitjat i ansiat «la vara» per xo ho fomentaba.

Que consti: Nosaltres diém que volém pagar lo que de raó i justicia ens toqui i creguins: fa malament d'espriemer la taronja fent pagar als obrers també. D'aquets egoistes i rics propietaris hauría de treurer els cuartos ¡Ans no farán la pau de lo que honradament s'han embutxacat, mixtificant les utilitats!

¡Ah! Pregunti al Sr. Novellas, el seu desitj de ingressar are a la política que sempre havia rebutxat, quin es.

El de fer administració i justicia, dirá.

¡Oh, ya, ya! direm nosaltres.

(Continuará).

## MEMORIA SR. TORRAS

### MEMORIA SALTA-PARTIDOS

Parece que el Sr. Torras Villá trata, con sus campañas desde su órgano— a lo menos lo parece—*El Demócrata*, de demostrar al pueblo que vamos caminando hacia la normalidad y para ello emplea toda clase de supertugios propios para un monterilla democrático (?).

Nosotros le rogamos que sea claro y sincero ante el pueblo, que diga la verdad de toda su actuación política y administrativa, porque si lo hace así, que no lo hará, merecerá el aplauso de todo un pueblo que camina por unos derroteros peligrosos; tan peligrosos, que no sabemos como acabará su desastrosa actuación.

Además también le rogamos que refresque la memoria, ya que ahora es el momento mas propicio para lucirse y decimos esto, porque no dudamos un solo momento que recordará sus discursos, especialmente **El de la piedra de l'encant**, donde decía que gracias a él no habian de pagar el reparto: pero ahora se da el caso tan contrario que, no hay nadie que pueda acertar a que es debido el cambio de su actitud, por la sencilla razón de que ahora no so-

lamente predica el págase, sino que amenaza con el embargo y hasta a ello casi se llega.

¿Puede decirnos el Sr. Torras a que es debido este cambio tan radical? ¿Porqué no predica ahora el no **paguen** que es de toda oportunidad? ¿Es que no recuerda sus palabras del año pasado encima la piedra de **l'encant**? ¿No ve V. que con sus tumbos o cambios de postura, está molestando a la mayoría de los que le escuchaban el año pasado y todos a voz en grito dicen que les ha engañado? ¿Cree V. que haciendo pagar lo que le parezca a los de abajo y mejorando su clase se va en camino de la normalidad? Nosotros creemos que no, porque para normalizar la hacienda municipal han de pagar por igual todos, sin distinción de clases ni matices, pero nunca se normaliza haciendo pagar solamente a los de abajo.

¡Sr. Torras! V. que es tan *amable* y tan *explícito* ¿no podría suprimir la orden de embargos en contra del pequeño industrial? Nosotros creemos que lo hará sin duda, porque cuando leerá este modesto artículo, refrescador de memoria, no vacilará un solo momento en dar una contra orden, porque estará convencido de que si estos no han pagado, (en su mayoría) ha sido porque se empaparon sus palabras de **no paguen** y en modo alguno querrá desdirse de lo que les dijo sobre **la piedra de l'encant**.

El clamareo Sr. Torras Villá, es cada día más grande, oyéndose continuamente la palabra **tirano** que sale por todos los ámbitos de la población, preguntándose unos con otros ¿Porqué nos aconsejaba el **no paguen**? Claro está que tienen razón y por eso entendemos que debe V. sincerarse bien de lo que les predicaba y ser fiel cumplidor de sus predicaciones pero por lo que se ve, el Sr. Torras Villá no se acuerda, o no quiere acordarse, de sus palabras, porque ahora no le conviene aconsejar que no paguen.

Más memoria Salta Partidos, más memoria.

## POR TELÉFONO

De *El Demócrata*:

«En breve caerá el Gobierno y subirá al Poder Maura».

Memo.... y sigue.

«Con tan *fausto motivo*, habrá de declararse la alcaldía de Granollers, sede vacante.

Y ¿quien será el *afortunado* que la ocupará?

¡Vaya una preguntita los señores *demócrateros*! ¿Quién será el **afortunado**? Pues ¿quién ha de ser? El problema es sencillísimo de resolución.

Podrá serlo el Sr. Torras y Villá (Francisco).

¿Qué ha de costarle hacer otro **tumbo**, a este **saltimbanquis** de la política, para satisfacer sus ambiciones? ¿Qué le importaría a él, dejar a toda la *jauria democrátera* con un palmo de narices? ¿No se vería recompensado con las aproximaciones, a sus amigos, los inseparables **pantojas** de esta **comarca** y carlistones?

Vaya, tontos de capirote; la solución está hecha. Otro **salto** con cambio de *casaca* y ¡viva la moralidad!

Que no sería el primer, pues el *niño* está hecho un *Frégoli* de marca con sus **poses** y **saltos**.

La cabra acostumbrada a saltar....

Ya lo ven Vds. muñecos. Ya nada falta.

Ah, si: vergüenza.

\*\*

Por guasón en *Joan Moretó* de Mollet, el factotum de «Solidaritat Molletana y Boetista».

Porqué, claro lo dijo en su discurso, según leemos en su monago *El Demócrata* de ésta: «Se lamentá que'n Ros, se digui regionalista. puig amb s'actuació destrueix els fonaments capitals del regionalisme, o sigui **Llibertat i bona administració**».

¿Pero qué dice V., señor Moretó infeliz? ¿No ve V. que así elogía a la *Lliga* y en las próximas elecciones de diputados a Cortes, Boét le va a descalificar?

Nada, que si nuestro alcalde le oye, con esto de «Llibertat i bona administració» se nos mete de **otro salto** al regionalismo, eso sí, si le dejaban capitanear, que para eso ha nacido, porque el pobre se muere en ansias de libertad y buenas administraciones, pero ¿dónde andar sin meter la pata?

¡Caramba de señor Moretó! Ahora si que no pelagra el *Sant Jordi* de su facha, digo, fachada.

Es que aún le duelen prendas ¿verdad? Pues amigo ya lo ve V.: la ambición es madre de muchas ridiculezas.

Ya se ve que a V. el Ros, le ha tornado **negro**.

Que es el colmo.... de la tontería.

\*\*

Vaya, que vivimos en el mejor de los mundos.

Verdaderamente estamos *de llet*. Y como suena; el caso es que los señores lecheros nos la han aumentado de diez céntimos por litro.

Según un *neutro*, porqué en nuestro pueblo también existe *su neutralidad*, dice que los que han recibido la nueva del aumento, con más satisfacción, han sido el Sr. Alcalde y *en Deyo*. El primero, porqué cree que de esta forma van los lecheros a pagar toda clase de impuestos que se les imponga, por estraños que sean y sin decir esta boca es mía, porqué les quedará el recurso, si los forrages y granos son caros, de alimentar a las reses con promesas de regeneración, honradez administrativa y emplastos de agua caliente, que es el manjar que en forma de algarrobas comemos los granollerenses. Al *Deyo*, porqué está creyendo que subida la leche, bajara la *farina* y todo irá como una seda al igual que las promesas y formalidades, consecuencias e ideales del otro.

¿Quién dirá que eso no es, *estar de llet*?

\*  
\*\*

Se puede ser chusco, pero no tanto. Preguntarnos a nosotros eso, aquello y lo de más allá, nos hace maldita la gracia.

Pues señores, resulta que un muy chusco nos pregunta si es cierto que en un cafe muy centrico se tira otra vez de la oreja a Jorge; que si en otro café — no de camareras — se ha ensayado y que si las sonámbulas aquellas que ellas mismas hacían su *reclame* pasando públicamente prospectos y tarjetas, han concluido ya su misión, etc. etc.

Sr. Preguntón: Debemos decirle, que lo más propio era cerciorarse V. mismo averiguándolo eso del juego y formular su denuncia en caso de ser cierto, porqué debe V. saber que si se hace, se hará a espaldas de las autoridades, porqué estamos convencidos que éstas no lo permitirían.

¿Ah, que no dan nada, si acaso, para el Sto. Hospital y Asilo?

En cuanto a las sonámbulas de maras, no le preocupen a V., porqué éstas trabajan durmiendo y en eso del dormir, nadie gana a nuestro pueblo por dormilón.

Porqué se duerme, según para que, más que una marmota.

¿Estamos?

\*  
\*\*

Dicen que uno de estos días, un Sr. se presentó en casa del concejal Sr. Novellas para quejarse de la cantidad que le habían puesto sobre el reparto y el Sr. Novellas le contestó que ya se cuidaría de ello y que no pasase cuidado, porque estaba seguro que el Sr. Torras le atendería.

Mientras estaba diciéndole esto, se le presentó un empleado con un papel de la Alcaldía y el Sr. Novellas, ante aquel Sr, dijo al empleado, «entrega esta papeleta a Torras y que rebaje todo lo que pueda»

¿Le atendió el Sr. Torras?

\*  
\*\*

El pretendiente a Diputado Provincial ambula por todos los centros y antesalas de la capital para agarrarse y lograr pedestales que ha perdido hace meses y para engañar a sus incautos, escribe siempre al pié de la letra todo lo que hace, pero lo aplica a otra persona que no sueña, sino que de muchos años tiene su conducta reconocida.

¡Cuanta desaprensión!

\*  
\*\*

Nos cuentan que el *violín modelo*, está estudiando una composición musical muy interesante, para aplicarla a una gran obra que se titulará «Corazones Tiernos».

Si es verdad, creemos que será un exitazo, porqué este *violín*, tiene gran práctica en estos asuntos.

El autor de la obra, dicen que es un vejete muy amigo de la *quitxalla*, que también entiende mucho en esto.

\*  
\*\*

Sr. Alcalde: ¿Podría decirnos el resultado del análisis de la leche que recogieron los empleados del Municipio la pasada semana? ¿Podría facilitarnos también, el resultado del análisis de un caldo que practicó el Sr. Canal en el Laboratorio?

\*  
\*\*

Nos cuentan que D. Armario está tan apurado, que ya no puede frecuentar en ninguna sociedad recreativa, porque en todas está tan atrasado, que las Juntas respectivas se ven en el apurado trance de expulsarle por falta de pago.

¡Pobre Armario! que compromisos para un pollo tan fino, tan elegante, y tan enguantado que va siempre!

De veras lo sentimos.

\*  
\*\*

¿Será cierto?

Me aseguraron que nuestro flamante, simpático y *radicalísimo* alcalde don Francisco Torras y Villá, plagiando aquellas viejas costumbres del tiempo de Mari-Castaña que desde el púlpito eran denunciadas las personas que no cumplían con la parroquia, él desde su *trona* (primera plana de *El Demócrata*) haría que se denunciasen a los sus no amigos que no cumpliesen la su propaganda del *no pagueu*.

¡Claro! «La verdad ante todo».

¡Animo ex-escarriada oveja vuelta al redil!

Si quiere que sea un hecho, eso de «la verdad ante todo» debe también expli-

car lo que han pagado unos sus amigos... y lo que deberían pagar, porqué los hay de listos en ocultar utilidades.

Nosotros por nuestra parte también queremos aportar nuestro grano de arena y para el efecto, estamos confeccionando una lista de propietarios con las cantidades que pagan y las que deberían pagar en arreglo a la justicia y equidad y fijándonos, no por lo que tienen asignado en el Fisco si por lo que cobran de alquileres de sus buenas propiedades, por sus rentas, etc. etc. haciendo comparaciones con los que sólo tendrán un miserable casucho o solitas las 24 horas de renda diarias.

Estamos plenamente convencidos que un fraude no justifica a otro fraude y dejaremos a la pública opinión analizar o discurrir si los fraudes existen.

¡A pagar, a pagar émulos del *no pagueu*! Pero todo lo que en justicia les corresponga, sin esto sería una infamia de que debe renegar toda persona honrada.

Sr. Alcalde: Lo uno está empezado ya en el n.º 141 de *El Demócrata*, falta lo otro.

«¡La verdad ante todo.»

¿Estamos?

\*  
\*\*

Un amigo me muestra un «Eco» de *El Demócrata* preguntándome ¿irá *eso* para tí? tú que no te conformaste con el ajuste y presentación de *Carmen*? Hombre — contéstele — quizás vaya, pero si acaso esos *niños* hablarán por sus pasioncitas, sin fijarse en lo que transcribí.

Entiéndase que dije que estas obras no eran posibles saliesen bien ajustadas, por falta de ensayos. Nada dije que pudiera afectar al amor propio de músicos o artistas, ambos ejecutantes. Al decir que *Carmen* era la *minyona*, nunca lo dije por la muy simpática señora o señorita Callao, pues lo que no resultó ser *Carmen* fué la obra en conjunto por su ajuste y por su presentación defectuosísima.

Entiendo señores de los «Ecos» que para apreciar una obra por su presentación y ajuste, no se necesita ser músico ni tocar el instrumento A o B, se necesita tener un poco de oído y eso lo tiene a veces más fino un *asno* — ejemplo: *yo*, que un violinista por *modelo* que sea,

Es o de preguntar por mi nombre, debo decirle, si el caso a mi se refiere, que este *tío* debe ser un imbécil, porqué eso se hace declarando primeramente el suyo ¿Quién pregunta por mí?

Pero vamos, quizás lo adquieren si siguen mis instrucciones: No soy músico aunque me gusta la música; soy joven aún y pregunten a un *vejete* con cara de Comendador que es aficionado a tocar la flauta a escondidas, no a cuatro manos como se hace a veces con los pianos, pero si a cuatro patas. Este sujeto podrá darles razón de quien soy y como me llamo; pues hace algún tiempo me había escogido para darme lecciones de flauta, cosa que yo rehusé llenándole de improperios. Eso fué en la Estación de Francia.

Conqué.... «quién pregunta a Roma va».



# CLARITO

Periódico gran decidor de verdades

---

---

***Número suelto 5 céntimos***

